

EL REPUBLICANO

ENRIQUE AZOFEIFA

Constante, numerosa y variada existencia de ataúdes para todos los gustos y al alcance de todos los bolsillos. Servicio a toda hora del día y de la noche.

Este depósito se halla por la Calle 9ª Sur, lado Norte de la Plaza de Ganado.

DIARIO DE LA MAÑANA

Año I

San José, C. R., viernes 22 de marzo de 1912

Núm. 57

Director, Administrador y Propietario.—RICARDO COTO FERNANDEZ

OFICINA:—Calle 4ª Norte, frente a la Imprenta Nacional

SASTRERIA de ALBERTO T. BRENES

FRENTE AL CARMEN

Es de las más antiguas y mejor acreditadas; muy conocida por su corrección en todo; excelentes materiales, gran surtido de géneros de primera clase; trabajo esmerado y exacto cumplimiento.

Antonio Urbano y Ca.

Lado Norte del Mercado

EL GREMIO

Almacén de Abarrotes

Variado surtido en artículos de toda clase. Renueva a diario todas las mercaderías

LA NERJEÑA

Gran Fábrica de Velas

Nuestra clase de velas para climas cálidos no admiten competencia en duración.

NUEVA CASA DE SALUD

—DEL—

Dr. MARIANO RODRIGUEZ

Ofrecida a todos los Médicos de la República para tratar a sus Enfermos con todas las comodidades deseables

Está situada frente al Parque Nacional y contigua a las Oficinas de la United Fruit Company e inmediata a la Estación del Ferrocarril al Atlántico

Cuenta con espaciosos Departamentos y Jardines de Recreación; y tiene, además, una Sala de Operaciones que satisface las exigencias de la ciencia moderna

ALFONSO ALTSCHUL

REPRESENTANTE Y APODERADO

de numerosas e importantes casas y fábricas alemanas

Oficina:—Bajos del Centro Español, casa de don Luis Robert.—San José de Costa Rica.

BOTICA ESPAÑOLA

—ASTORGA & Co.—

300 varas al Sur de la Iglesia de la Soledad

MEDICINAS DE PATENTE
DROGAS PURAS
DESPACHO CORRECTO DE RECETAS

C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas

INSTALACIONES, ILUMINACIONES Y RÓTULOS ELÉCTRICOS

EL TOKIO

ó sea

EL ORIENTE EN COSTA RICA

Tiene a la venta estos productos chinos y japoneses: sedería, jarrones, juegos de te y café, cajitas de fantasía, preciosos cuadros, mil objetos de marfil, cajitas de sándalo, albums fantásticos para fotografías, blusas de seda china, pañolones y pañuelos, tarjetas de marfil, mesitas preciosas, carrielitos japoneses para señoras, peinetas, pipas de marfil, e infinidad de objetos más. Visite usted "EL TOKIO", situado a 50 varas al Sur del Carmen.

Donde quiera que haya buen gusto para un calzado se oirá este nombre:

ZAPATERIA NIGRO ZAPATERIA

Porque se deja al cliente satisfecho. Queda situada frente a LA INDIA

CABLES

Allicante, 19.—Magnífica batalla de flores en la explanada. 20,000 personas, 23 carros, presididas por una guardia municipal, clarines y tímboles. La carroza principal era regia y hacia derroche de flores. Los reyes ocuparon la tribuna, siendo aclamadísimos. Los consejeros republicanos han pedido a Canalejas y parlamentarios se indulte a Cornella. La reina ha felicitado por la iniciativa pues ella misma es enemiga de la pena de muerte; se someterá al consejo.

Coruña, 19.—Al cadáver de la Torre se le ha hecho un gran recibimiento por las autoridades y demás corporaciones; los edificios públicos enlutados; durante el entierro se cerraron el comercio, fábricas y talleres.

Pekín, 19.—El General Sheng Yuan con su gran ejército continúa avanzando hacia la capital; un telegrama de Mukden dice que Chang Tsao Lin marchó a Pekín con el ejército manchuriano a cooperar con Sheng en el restablecimiento de la monarquía. Gran alarma se siente aquí.

Shanghai, 19.—Los bandidos secuestraron a un hijo de Sheng King, rico magnate acellerero quien recibió una nota en que se le piden 1,000 pesos de rescate, amenazándolo con asesinarlo si no los entrega.

Comunican de Tientsin que el general Sheng Yuan enteramente descorazonado apelará a Yuan Shi Kai, suplicándole mantener el ejército apartado hasta tanto se arregle el compromiso.

Constantinopla, 19.—Rumórase que ayer fueron vistos 30 buques de guerra Italianos en las costas de Metliene y que

la flota rusa se encuentra a 10 millas de la entrada del estrecho. El Gobierno ha declarado que el Ministro ruso es persona grata.

Tifis, 19.—Cuatro regimientos de cosacos salieron de Uramiolo, Armenia, para Persia llevando artillería.

New York, 19.—El Juez Rosolsky que condenó a Brandt, recibió una bomba eléctrica la que hizo examinar por un experto policía; en el preciso momento que se practicaba dicho examen, reventó ésta causándole una grave herida en el brazo el que habrá que amputarle.

Washington, 19.—Taft salió en una gira por Nueva Inglaterra; pronunciará discursos en distintos lugares en favor de su candidatura.

Roosevelt saldrá en la otra semana en campaña política por el Oeste, pronunciará discursos en Chicago, Mumeapolis y San Luis. En seguida pasará a Nueva Inglaterra.

Hasta ahora Taft tiene 130 convenciones y Roosevelt 15.

Mr. Lee representante de Pensilvania presentará al Congreso un proyecto de ley que asegura evitará la huelga de los mineros de carbón.

Londres, 19.—El Océano llevaba 41 pasajeros, de estos desembarcaron en New York 28, en Etertomb que los cuatro restantes seguramente perecieron. Trátase de sacar los cinco millones de dólares hundidos en el buque.

New York, 19.—Con el título de Periodista como ninguno sobre la tierra publica el «El Sun» un largo artículo en que hace grandísimos elogios del señor Paz, recientemente fallecido y una especie de biografía en que aparecen sus actos sobresalientes de su vida pública.

Berlín, 19.—El señor Wermert resignó su puesto por no estar de acuerdo con el sistema adoptado para aumentar los gas-

tos del ejército y armada habiéndose abolido el viejo sistema de préstamos que después se cubrieran por medio de empréstitos para hacer desaparecer el déficit.

Madrid, 19.—Marcharon a Cádiz el señor Moret, el Vice-Presidente de Consejo B. Barnat, el Secretario Castell, Quiroga y otros siendo muy bien despachados.

Cádiz, 19.—Preparan un gran recibimiento y se están terminando los trabajos de ornamentación.

París, 16.—El boxeador Inglés, Evemer, que fué arrestado por haberle causado la muerte al pugilista Belli, fué absuelto por el jurado, de conformidad con el dictamen del médico forense que dice que Belli murió de fatiga.

Chihuahua, 19.—Pancho Villa, el zorro, jefe de los rurales fué capturado en el primer encuentro con los vasquistas en los alrededores de Santa Rosalita, a principios de la semana. Fué fusilado apesar de las promesas que hacen de unirse a ellos. Se cree que 500 federales que están en Parral al mando de Soto en vez de combatir a Salazar se le unieron, se dice que en los alrededores de Torreon ha tenido lugar un combate de dos días, en que murieron 80 y resultaron heridos muchísimos. Un tren especial con 2200 insurgentes, principalmente americanos salió de Torreon con rumbo a Sattillo.

Guatemala, 19.—Universidad confirió a Mr. Koox el título de Doctor en eyes; es el primer extranjero que recibe esta honra.

Movimiento postal de la semana

Servicio de y para el exterior

Salidas (7 y 45 a. m.)

Viernes 22.—Estados Unidos y Europa, vía New Orleans.

Lunes 25.—Colón, Jamaica, Estados Unidos y Europa, vía New York.

Lunes 25.—Paquetes postales para Inglaterra.

Llegadas

Viernes 22.—América del Sur, vía Colón

Sábado 23.—Paquetes Postales de Estados Unidos.

Lunes 23.—Antillas y Paquetes Postales de Inglaterra.

San José, 18 de marzo de 1912.

Marítimas

Limón, 21.—Hoy a las 4 y 30 ancló, procedente de Bocas del Toro, el vapor Inglés Sixaola, con los siguientes pasajeros: Maurice Hemberger, señora e hija, Steven Yerkes y señora, Gertrude Grider, Isabel Caldwell, Lemay Caldwell, Lola Ricarte, Tomasa Givamar, Luis Grimmer, Manuel Arauz.

AVISO

El Sábado 23 de los corrientes se rematarán en la Caballería Nacional unas bestias y un coche (Coupé) de propiedad de la Nación. El remate será a las 2 p. m. Dirección de Policía.—San José, 21 de marzo de 1912.

La Alhambra PAGES Co.

COGNAC BRIAND, CIGARRILLOS ELEGANTES - SUSINI CEMENTO de las más acreditadas marcas

Surtido renovado en abarrotes, géneros y licores
Acabamos de recibir semilla fresca de zacate de Honduras, y sombreros de llama, que vendemos a 6 colones docena en fardo cerrado

GRAN FABRICA de MOSAICOS HIDRAULICOS JOSE MARIA CASTILLO

PROPIETARIO

Mosaicos superiores de toda clase y más baratos de los que se venden en plaza. Especialidad en baldosas a la pasta aguada y en gradas del color que se elija.

GRAN VARIEDAD DE PEDRINES PARA ACERAS

¡¡ NOTABLE REBAJA DE PRECIOS !!

Esta fábrica queda situada 100 varas al Oeste de la esquina Noroeste del Mercado. Cualquiera pedido que se haga se despachará inmediatamente.

Para precio y condiciones enténderse con el Ingeniero **LESMES S. JIMENEZ**

CERVECERIA TRAUBE

GRAN FABRICA DE CERVEZA, FRESCOS y AGUAS GASEOSAS

UNICA EN EL PAIS

cuya producción de las máquinas refrigeradoras

••• es de treinta toneladas diariamente •••

CERVEZA

Estrella, Lager Bier, Doble y Sencilla, Negra y Blanca Sencilla

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; deseosa de satisfacer los gustos más delicados, ha escogido ingredientes como lo es la Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia, y esencias de las mejores fábricas de toda Europa. Todas las botellas se esterilizan antes de ser ocupadas por medio de máquinas especiales importadas por la casa; y para la pasteurización de la cerveza cuenta esta fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos.

En la fabricación de aguas gaseosas se emplea ácido carbónico líquido.

Especialidad en KOLA CHAM, Crean Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarzaparrilla

El terror en Pekín

A primera vista nunca ha estado más en calma que ahora la gran capital de China. Hace más de un mes que resido aquí y no he presenciado en todo ese tiempo ninguna manifestación ni motín. Al contrario, la ciudad parece presa de un gran sopor. Cada vez hay menos transeúntes en las calles, tan repletas de gentes antes. Casi todos los almacenes han sido cerrados; todo el comercio está paralizado. Los objetos de valor han sido enterrados ó enviados lejos.

Detrás de los grandes muros, dentro de las pagodas, en las trastiendas, todo un pueblo se esconde y conspira.

En la ciudad muerta se nota la intranquilidad de un peligro permanente. Las intrigas sordas y las bajas traiciones, las venganzas y las ambiciones, el rencor, el odio, todo lo que es bajo y vil, todo lo que tiene miedo de la luz y la verdad, se arrastra cual serpientes venenosas en el fango.

Desde que empieza la noche el silencio más traicionero cobija toda la ciudad.

Las calles están absolutamente desiertas; todas las casas á oscuras, parece que estuvieran deshabitadas.

Pero, á pesar del éxodo de varios millares de hombres, queda en Pekín más de un millón de hombres. Pero todos, los unos para los otros, son sospechosos. Cada uno espera ser víctima de una traición, aun bajo el propio techo, aun del mismo hermano.

Es el terror! Un terror especial del Extremo Oriente, desconocido en Europa, pues en las épocas de más conmoción europea, se ha oído siempre algo, el ruido de las batallas, los gritos de entusiasmo y pasión.

Pero aquí, en Pekín, lo que hay es silencio y misterio; la muerte acecha á todo el mundo, pero invisible.

Ninguno piensa en batirse, pero todos piensan en asesinar al enemigo á la traición ó en traicionar por dinero á sus enemigos.

Y eso pasa en todos los peldaños de la escala social.

Los europeos residentes aquí no se dan cuenta del drama que alrededor de ellos se está desarrollando.

Cualesquiera que sean las sociedades secretas á que estén afiliados los chinos, hay un acuerdo general entre ellos para ser mudos é impenetrables.

Vagamente sabemos los blancos que hasta que no haya orden en contrario, los amarillos respetarán nuestras vidas, se contentan por ahora con destruirse en familia.

Esos hechos sangrientos de odio y de baja llegan á nuestro conocimiento de modo confuso.

Las bombas explosivas están á la orden del día en Pekín. Pero la única noticia que nos llega cada vez de una explosión es que hacen mucho ruido.

Ayer y anteayer se han verificado atentados sensacionales contra altos personajes manchúes. El más dramático tuvo efecto en la noche.

Un miembro de la familia imperial el General Liang Pi, cuñado del antiguo regente, y antiguo presidente del Estado Mayor del Príncipe Taw, regresaba á su casa de una comida en la residencia del príncipe Su. Al llegar á su casa, en el momento en que su carruaje se detenía frente á la puerta de entrada, llegó otro coche en sentido inverso.

Las gentes que acompañaban al príncipe no tuvieron ninguna desconfianza, pues en el otro carruaje quien venía era un solo hombre, uniformado de oficial de la guardia imperial.

El uniforme no era más que un disfraz para el conspirador que se apresuró á lanzar una bomba al príncipe. La explosión fué terrible. Liang Pi cayó sin piernas, mientras el conspirador mismo cayó tan maltrecho que no fué posible establecer la identificación de su cadáver.

El segundo atentado se verificó cerca de la estación de Tientsin.

El General Chang Kowei Che se dirigía á Pekín en el tren de las ocho y media que llegó á Tientsin á las once y media.

Iba á encontrar al Príncipe Tsai Tou, hermano del antiguo Emperador, y á organizar la seguridad de la familia imperial.

El General Chan Kowei Che no se había dado cuenta de que iba seguido por un conspirador. Como había europeos en el tren, el conspirador guardó su bomba en la bolsa. Y á la salida de la estación en el momento que el General iba á tomar un coche para dirigirse á casa del Príncipe Tsai Tou, el conspirador lanzó su bomba contra él.

El general agredido no sufrió nada, pero un gran número de chinos que se encontraban en aquel sitio murieron víctimas de la bomba.

Perseguido el conspirador, se defendió con su revólver, hiriendo á un policía; pero al fin fué arrestado.

Imagínense ustedes si no tenía razón Yuan-Shi-Kai al rechazar todos los halagos y distinciones de la emperatriz madre. Esta desobediencia fué la nota cómica en estos días.

Otra nota cómica es la de las gentes de negocios que los hacen explotando estas situaciones. Ofrecen en venta explosivos y todo lo necesario para fabricar bombas, neutralmente, es decir, á todos los partidos.

Y acerca de estos se publican anuncios. Nada menos que en el *Peeking and Tientsin Times* en primera página se lee:

Explosivos Comp^a Limitada Glasgow.

Explosivos y accesorios de todas clases.

Agentes: Mrs. Jardine Matheson.—Conocidos en todo el Extremo Oriente.

CHARLES PETIT

Pekín, 5 febrero 1912.

Movimiento diario

Los que nacen

Eloy, de Trinidad Zúñiga y Fermína Sanabria.

Inominado, de Juan Valverde y Eduviges Zúñiga.

Joaquín, de Luisa Sánchez.

Juan, de Magdalena Villalta.

German, de Teófila Ortega.

Arturo, de María Vargas.

Carmen, de Manuel de San Román y Angellina Chaverri.

Luis, de Humberto Asofelfa é Isabel Castro.

Elda, de José María Villar y Elisa Moreno.

Los que viajan

Eulogio Carranza, para Europa.

Elisa Agullar y familia, para Colón.

Adolfo Ostid, para Italia.

Los que mueren

Jorge Dobles, 3 años.

Ana Marín, 7 meses.

Inominada Valverde.

Joaquín Sánchez, 11 días.

Víctor González, 19 años.

Hemos recibido la hojita que insertamos á continuación, por creerla de interés. Hace la remisión la oficina del Boletín de Fomento.

"Instituto Internacional de Agricultura

(Boletín de Estadística

Agrícola.—Febrero de 1912)

El número de febrero del Boletín de Estadística Agrícola editado por el Instituto Internacional de Agricultura (Roma, Villa Umberto I) contiene en primer lugar los datos provisionales de la recolección de trigo y avena en el hemisferio meridional.

Los cálculos relativos al trigo son los siguientes: Argentina 46.420.000 quintales métricos; Chile 10.500.000; Australia... 20.508.000; Nueva Zelanda 1.765.662; los índices respectivos, ó sea la relación por ciento entre la producción de este año y la del próximo pasado, son: 125,1; 106,9; 79,2 y 78,4. Teniendo además en cuenta los últimos datos de la cosecha de 1911 en el hemisferio septentrional, insertados en los boletines anteriores de los países siguientes: Alemania, Austria, Bélgica, Bulgaria, Dinamarca, España, Francia, Gran Bretaña é Irlanda, Hungría, Italia, Luxemburgo, Noruega, Países Bajos, Rumanía, Rusia europea y asiática, Suecia, Suiza, Canadá, Estados Unidos, India, Japón, Argelia, Egipto, Túnez, se obtienen los totales siguientes: trigo, 937.671.220 quintales que representa el 99,5 % de la producción de 1910. La producción de maíz en Argentina se calcula en 70.000.000 quintales contra 7.000.000 del año próximo pasado en que debido á la sequía, fué excepcionalmente escasa.

El estado del cultivo de los cereales de invierno en el hemisferio septentrional, es bueno, y la superficie sembrada de trigo en el pasado otoño es superior á la sembrada en el otoño de 1910 en Bélgica, Francia, Gran Bretaña, Hungría, Rumanía, Japón, é inferior en España, Canadá, Estados Unidos é India.

A continuación inserta los resultados preliminares del último censo general del ganado en los Estados Unidos, del 15 de abril de 1910, y por último el Boletín contiene las comunicaciones de los Gobiernos, siendo las más interesantes las referentes á la organización de los servicios de estadística agrícola en Portugal, en el Brasil y en Chile.

Roma, 17 de febrero de 1912."

PERSONALES

Llegó procedente de Alajuela la señora doña Anatolla Z. de Obregón.

—Ha seguido mejor de su quebrantada salud don Ricardo Giralt.

—En Barba se encuentra de temporada el joven don Ricardo Herrán h.

—Procedente de Heredia se encuentra entre nosotros el Presbítero José Villaplana.

—Regresó á Heredia don Luis Gutiérrez.

—Entre nosotros se encuentra don Roberto Pupo, Alcalde de Escasú.

—Regresó de Heredia don Maximino Blanco.

—De ese mismo lugar llegó la señorita Graciela Herrera.

—Para Cartago partió don Cornelio Lelva Q.

—En Alajuela murió á la edad de treinta y tres años Julio Córdoba Alfaro, quien fué casado con Francisca Santamaría.

Nuestro pésame á sus familias.

—Ante el Presbítero Monseñor Dr. Antonio Monestel se verificó el matrimonio de la señora Crescencia Solano con don Pedro Acosta.

—Procedente de Heredia llegó la señorita Lila León.

DESDE LONDRES

IMPERIALISMO?

Especial para EL REPUBLICANO

Un periodista español de la Argentina, Carlos Malagarriga, consagra semanalmente unas cuantas columnas del *Diario Español*, de Buenos Aires, á tratar de agitar el alma de la raza para prevenir peligros que se acercan y encender posibles esperanzas de renovación. El momento es oportuno para despertar en españoles é hispano-americanos el sentimiento de solidaridad. Porque una cosa es cierta: nos amenazan á unos y otros idénticos peligros y por causas análogas.

Sea ocioso expresar simpatía á la campaña de Malagarriga. Aparte de que España está en América, por los tres millones de españoles que allí residen, y de que América está igualmente en España, donde tiene, quiera ó no quiera, las raíces de su espíritu, hoy no es posible ni que un español conozca á España, como ignore la labor pasada y presente de los españoles en América, ni que un hispano-americano se conozca á sí mismo como ignore á España. Si sentimos realmente necesidad de renovarnos tenemos que empezar por conocernos á nosotros mismos, como materia de cuya renovación se trata. En la palabra de renovación, como en la de regeneración de 1898, queda ya dicho: 1º, que queremos vivir; 2º, que nos sentimos amenazados; y 3º, que no podríamos resistir á la amenaza si no renováramos nuestros armamentos materiales é espirituales. El solo hecho de que esta campaña renovacionista sea posible en América indica que no se trata de un decaimiento de la raza en uno cualquiera de los territorios que habita, sino de un decaimiento, consciente ó inconsciente, de todos los pueblos que hablan español.

Pero esta severa y necesaria campaña de crítica y de autoanálisis la emprende Malagarriga bajo el ideal del «imperialismo», que define como «un imperio sin metrópoli, un imperio de entidades autónomas». ¿Por qué, entonces, llamarlo imperio? ¿Por qué llamar imperio á ese sentimiento de solidaridad y á este conocimiento mutuo que queremos suscitar entre «entidades autónomas»? ¿Por qué incurrir desde luego en la contradicción insoluble en los ideales antiéticos de imperio y de autonomía? ¿Por qué adoptar un vocabulario imperialista cuando no se trata de imperialismo, y Malagarriga sería el primero en protestar de que España tratase de reconquistar por la fuerza armada sus antiguas posesiones de América, en caso de que se ocurriera idea tan descabellada á un Gobierno de Madrid y no nos saliera á estorbarnos en el camino la doctrina Monroe?

El problema no es solo de palabras, aunque la perspicuidad de las palabras ayude poderosamente á esclarecer los pensamientos. Lo grave es que el imperialismo no es legítimo como ideal, aunque pueda serlo como hecho. Imperar es mandar; imperio es mando. Imperio y mando suponen un sujeto y un objeto, uno que mande, pueblo ó individuo, y otro que obedezca, individuo ó pueblo. Ello constituye un hecho; no puede constituir un ideal. El ideal es la democracia, la igualdad de los individuos y los pueblos. El imperio puede ser una necesidad de hecho, una pedagogía de razas atrasadas; nunca un ideal. Esto es elemental.

No es ni siquiera un ideal estético, no digo yo moral. Si se diera á elegir á Don Quijote entre una España que empleara su espada en oprimir á otros países hasta constituir un solo imperio español con todos los pueblos de la tierra, ó una España que enarbolase la lanza para libertar á los pueblos oprimidos, Don Qui-

jote preferiría la segunda, y también Malagarriga. «Cuando el español aprenda al fin que no es mejor que el sarraceno», decía Bernard Shaw en *Man and Superman* «y que su profeta no es mejor que Mahoma, se levantará más católico que nunca y morirá en una barricada, sobre la choza en que padece hambre, por la libertad y la igualdad universales». Ideal por ideal, antes este que el del imperio.

Pero el imperio, si no se quiere morir, puede ser una necesidad. Yo soy, en los hechos, imperialista, porque tengo una criada perteneciente á la imperial raza británica, á la que mando cotidianamente. Pero el ideal mío no debe consistir en tener diez criadas, sino en constituir una sociedad en la que esa criada pueda enseñarme griego, por ejemplo, y en que una bomba neumática se encargue de barrer nos las habitaciones. En un momento dado, en este año de 1912, me es necesaria una criada y á la criada el salario que me recibe. Hay pueblos que necesitan, como los niños, de la tutela de otros en un momento dado. Pero, aceptado el imperialismo como un hecho como una necesidad de momento, ¿hay acaso países en América que tengan actualmente menester de nuestro imperio? ¿Son propicias las circunstancias para hablar de imperio?

Los ingleses están en Gibraltar, los franceses en Orán, los alemanes frente á Fernando Póo y en el territorio que exploró no hace mucho mi paisano don Manuel Sradier. Los norteamericanos están en San Juan de Puerto Rico, en Panamá y en Manila. Amenazan incesantemente á Cuba y México. En estos días, han desembarcado en Honduras la tripulación de un barco de guerra. La doctrina de Monroe no es solo de amparo, sino que se ha trocado en tutela sobre todo Hispano América.

Lo de menos, sin embargo, es la dominación política que en parte padecemos. Lo importante es que los ferrocarriles españoles son propiedad de banqueros franceses, las minas de Río Tinto y de Somorrostro de accionistas ingleses. Lleño de vergüenza leña yo el otro día en la «Frankfurter Zeitung» un anuncio en que se invitaba á los accionistas alemanes de la Compañía Barcelonesa de Electricidad á vender sus valores (¿una compañía canadiense! ¿Como si no hubiera en Barcelona ni capitales, ni quien supiese constituir una compañía ó manejar una dinamo!

No hablemos de Hispano-América. Nos maravillamos de que algunos españoles se enriquezcan. ¿Sobras que dejan los franceses, ingleses, alemanes y norteamericanos que acaparan los grandes negocios! ¿De quién son los ferrocarriles argentinos? ¿Las salitreras de Chile? ¿Las minas de México? ¿Las mejores fábricas y los mejores ingenios de Cuba? ¿Y los valores públicos de los países hispano-americanos?

Poco á poco, nos vamos convirtiendo, tanto en Europa como en América, en una raza de políticasts á sueldo de compañías, de dependientes de comercio y de obreros manuales. Con las riquezas de nuestro suelo, el esfuerzo de nuestros brazos y la corrupción de nuestros políticos, obtienen París, Bruselas y Londres, Berlín y Nueva York, los nuevos galeones de oro con que edifican sus palacios.

¿Es oportuno, en estas circunstancias, hablar de imperio? Antes es preciso que incrustemos en la conciencia de españoles é hispano-americanos el ideal de reconquistar su independencia.

RAMIRO DE MAEZTU.

Proveedores del Gobierno de Nicaragua y Corte de Justicia Centro America



Representante General: Simon Amador S' Costa Rica

Construcción de puentes

La Municipalidad del cantón de Mora se propone construir puentes sobre los ríos Quebrada Honda y Jaris, en las carreteras que conducen á los lugares de Piedras Negras y Jaris y al efecto ha solicitado que la Dirección de Obras Públicas fije los lugares en donde deben ser colocados.

Gastos de Fomento

Girado para cubrir planillas por trabajos á cargo de la Dirección de Obras Públicas durante la semana del 14 al 20 del corriente mes en la siguiente forma:

Diversos trabajos.....	4,210 47
Carreteras y caminos....	5,245 90
Puentes.....	3,012 90
Total	12 469 27

Nuevo Aserradero de la Soledad

Tengo recién instalado un nuevo aserradero en esta ciudad, lo mejor y más moderno venido al país. Me hago cargo de aserrar las maderas que se me envíen, para lo cual cuento con un juego de sierras finas que solamente comen un octavo en el corte. También se arregia tabloncillo, tabilla, traspalo americano, varios estilos, así como molduras, rodapiés, cornisas, guarniciones, etc., etc. En mis depósitos, frente al Seminario, y en el anexo al aserradero, tengo siempre una buena existencia de maderas de primera clase del Pacífico, para construcciones, así como maderas finas para ebanistería. Compró á la orilla de la línea férrea del Pacífico, en Puntarenas, Esparta y La Barranca, madera en trozas, y en el aserradero, siempre que sean de buena clase.

San José, marzo 21 de 1912.

ADOLFO GARCIA.

Construcción de la Iglesia de San Rafael de Desamparados

Han sido sometidos al estudio de la Dirección de Obras Públicas los planos levantados por el arquitecto don Luis Llach para la construcción de la iglesia de San Rafael de Desamparados.

Platería de París

Establecida al lado E. del Cuartel de Artillería

En esta casa se hacen los trabajos más finos de gravado en metálico, montaduras, medallones, etc. y toda otra obra artística en metales finos y piedras preciosas. Continúa existencia de joyas y obras de arte.

LA VIDA PASA

EL REPUBLICANO del martes colocó en primer término un elocuente artículo acerca de la mendicidad. Quebrando la cáscara de la nuez, en la médula lo que había era una terrible censura contra los mendigos políticos, y aquello viene como anillo al dedo a la actual situación, a lo que se está viendo, al cinismo que se respira, a la bajez que por todos lados se exhibe, a la corrupción, al agachamiento de unos y a la miseria moral de otros.

Pululan, es verdad, por todas partes, aquí en la ciudad, en los campos, los mendigos de votos para obtener diputaciones.

Cuando eso se está viendo, cuando semejante situación se exhibe, es preciso que los hombres independientes, los caracteres de altivez, los republicanos de veras, se yergan y esgriman el látigo para protestar contra semejante desnaturalización, contra tal atropello de la delicadeza, contra el falso concepto de lo que es y debe ser un diputado.

Al Congreso deben ir los mejores hombres a quienes abone un pasado limpio, diputados que honren el puesto, que honren a Costa Rica, no cualesquiera *don nadies*. Los electores deben llevar dentro de su pecho la convicción de que no es el primer advenedizo quien puede ser honrado con la confianza de legislador.

El espectáculo que ahora se está viendo deshonra al país. Los ciudada-

nos que son tales deben contrarrestar el movimiento de corrupción. Es necesario que a cada mendigo de votos que a ellos llegue le exijan los atestados que sirven de base a su pretensión. ¿Cuáles pruebas de gran civismo lo acompañan? ¿Cuál es su cultura? ¿Qué va a hacer en el Congreso? A los intrigantes, a los simplemente ambiciosos del sueldo y de la posición elevada del diputado hay que rechazarlos enérgicamente, con toda entereza.

La elección del próximo 7 de abril debe dar por resultado un exponente de lo que es el país. Costa Rica tiene hombres, tiene muchos de valía, ninguno de ellos es capaz de mendigar un voto, ninguno de ellos es capaz de dejarse meter en una lista para salir electo en virtud de sombras protectoras.

El elector en la sesión del 7 de abril va a votar libremente. Si no hace bu na elección, culpa suya es. Si lo que resulta de aquella sesión es una diputación de bajos intrigantes, de mendigos políticos, culpa de la electoral será; ella sola tendrá que responder ante la Nación entera del mal uso que de los poderes que el país le dió ha hecho.

No. No desconfiemos. La electoral es honorable, es juiciosa, es activa.—Ella sabrá rechazar toda pretensión baja, ella sabrá dar una buena representación a la República.

EMELIN

TRIBUNA LIBRE

Carta abierta

San José, marzo 21 de 1912

Señor don Rosendo del Valle

Estimado señor y amigo:

Comprendo bien que mi pobre artículo de ayer haya despertado mala voluntad en algunos que, con ordinario carbonello, se ven retratados de cuerpo entero como contraventores de la ley.

Me explico también que los devotos de Cuervo y Bello encuentren en mí un verdugo y aun queran lincharme, contando para sus fines, con todo el apoyo moral de la Academia y efectivo beneplácito del señor Ministro de Policía.

Lo que sí es para mí incomprensible, y pone a desvariar, es que U., el competente corrector de pruebas, que no me lleva mala voluntad, se deja atraer por el fascinador Menelik olvidándose por completo de Gil, o lo que es lo mismo, entregándolo a las trituradoras manos de un cajista, que falto de fuerza para digerir los fantásticos cálculos de los amigos del Ministro, encontró en mi artículo esa palabra «fuerza arrolladora» se la guardó y aunque dejó trunco el débil trabajo, he sabido más tarde con gusto, que el sarcástico tipógrafo corrió con ella a obsequiarla a unos mendigos de nuevo cuño, que muy desconsolados salían de la casa presidencial acompañados de la siguiente despedida. «Equivocaron UU la puerta y la fecha. En ésta casa el hombre que hoy la habita, no se presta para esas componendas tan turbias que han sido mancha indeleble, que marca a los tiranos del pueblo, de casi todos mis antecesores.—Adiós y que no llegue a mí ese olor a fermento en descomposición»

Ruégole pues pasar por alto la travesura del empleado y créame su A.º S. S. y amigo.

GIL DEL SOL.

¡Ya va llegando!

Parece que de mal talante, con los ojos escudriñadores, como quien desea saber lo que pasa dentro de casa, reculó y miró de arriba abajo con mezcla de altanería, desprecio y compasión, a dos encopetados sujetos que llegaron a pordiosear una curul, de aquellas que al mejor postor ofrecía con jactancia cierto aspirante, muy pichón, y recomendaba a los *impolutos* las aceptar para facilitar combinaciones ventideras. Por demás está agregar, que sin decirte ni moxte y muy cabizbajos dejaron los titulados señores a nuestro hombre.

Los martes políticos serán abolidos pues, durante la presente administración. Don Ricardo encuentra, que después de luchar y reluchar por la libertad—elemento indispensable para el desarrollo de todas las instituciones de esta floreciente república y aun para la vida y prosperidad de sus pacíficos moradores—sería criminal seguir por el camino fangoso trazado por administraciones pasadas y hay que, concluir una vez por todas con el fraude.

Era natural que el brillante orador que subyugaba a las masas con su fácil palabra exponiendo las deseadas doctrinas democráticas, encontrara no solamente las barras de bote en bote, sino un pueblo compacto para llevarlo a poner sus caros ideales en la práctica, y fuera consecuente con sus principios.

Adiós p e livlandades. Ricardo Jiménez no necesita disponer a su antojo de los fondos públicos, para él es una justificación ante la historia el que se sepa y vea el empleo y distribución de las rentas de la República, así como la inversión dada al reciente Empréstito Francés que tan duro pesa sobre las espaldas de nuestra clase trabajadora.

El no teme pues el control de los hombres de carácter, de los que no saben doblar la cerviz ante un Jefe de Estado. Tal vez sea una de las pocas veces en que se sienta su orgullo lastimado por no tener enemigos que examinen sus acciones, pero es sabido que el Partido Civil fué derrotado en toda la línea por el Partido Republicano y no puede llevar representantes.

Los incondicionales que otros gobiernos buscan para encubrir sus procedimientos licitos y callan su inmoral silencio con dinero de eventuales están demás en el próximo Congreso.

GIL DEL SOL.

Un herido en San Pedro del Mojón

Encontrándose el carnicero don Rafael Zamora vecino de San Pedro del Mojón en sus ocupaciones, se dió una herida en la palma de la mano izquierda que atravesándole las arterias, le produjo tan fuerte hemorragia que tuvo que ser trasladado inmediatamente al Hospital de San Juan de Dios, donde los doctores le han prestado todos los cuidados. Ayer se le operó con muy buen resultado y su estado es completamente satisfactorio.

Pildoras Pectorales del Dr. Morgan

Eficaces para el tratamiento seguro y rápido de las TOSES, BRONQUITIS, RONQUERA, CATARROS y demás afecciones de los pulmones y conductos del aire. Millares de casos curados de Tuberculosis pulmonar con el uso de estas pildoras

INSTITUTO SANITARIO DEL Dr. MORGAN, St. Charles, Mains, U. S. A.

Depósito: BOTICA DEL MERCADO — Alajuela, C.R.

De Heredia EL TITIRITERO

Aquí, en Heredia, en la ciudad de las flores, se divierte esta gente y vaya que se divierte. A falta de circo y de teatro, tienen funciones de títeres; de ese antiguo pasa-tiempo que tanto distrae a los niños. Es admirable como han progresado ciertos sujetos en este arte, si antes reían y charlaban esos diminutos muñecos, hoy hasta escriben y discuten de política.

¡Admirable progreso! ¿Quién es el director de la Empresa? ¡Oh! pues en esto está, la parte mejor del cuento. Es un señor genuino que alguien lo llamó águila, no por lo prolongado de su cornamenta, sino por la efímera importancia que hubo de tener en la historia de un partido que como siempre, hoy está pujante.

El gran desarrollo que se ha conquistado en el arte titiritero, en esta última temporada electoral, hace que las representaciones no se hagan tan solo de noche sino también de día, a plena luz. La complicada combinación para mover los hijos negros que da vida a los títeres es tal que se escapa a la mirada más perspicaz. ¿Quién escribió la comunicación que firma un supuesto Secretario de la Directiva del Partido Republicano de Heredia? A eso, a eso no le veo el hilo. Que lo averigüe Vargas.

¡A gozar señores! todos a la función. En el próximo programa según cuenta el titiritero de «La Información» ocuparán las tablas algunos otros genuinos. No hay que desperdiciar la ocasión. ¡Que viva la esperanza, que viva el águila!

UN ESPECTADOR

Desgraciado accidente en el Laboratorio Químico del Liceo de Costa Rica

Estando como a las dos de la tarde en el Laboratorio Químico del Liceo de Costa Rica el señor Ayudante don Emilio Jiménez preparando una solución de sodio puro para ciertos análisis que había de efectuar en la clase de Química el Profesor señor Gutiérrez, se inflamó dicha sustancia, originando una fuerte explosión que produjo graves heridas y quemaduras en la frente al señor Jiménez y al portero Cristóbal Hernández, alcanzándole también parte de este desgraciado suceso al Director del Liceo don Arturo Pérez Martín, que conociendo el peligro que pudiera acarrear, con sobrado conocimiento en todo cuanto a esto concierne, precipitose a evitar aquel incidente en momentos que el frasco explotó, produciéndole también varias quemaduras de cierta consideración en la boca y manos, y presentando una lesión leve en el hueso nasal.

Al personarnos en el Edificio Metálico apreciamos la desgracia que pudiera haber sucedido quizás por un pequeño descuido en la preparación que se estaba realizando, no desconociendo que el sodio es un metal alcalino que se inflama al solo contacto del aire, si no lleva como preservativo otra sustancia no inflamable, tal como el aceite de Nafta cuya composición contiene carbono e hidrógeno.

Lamentamos el caso ocurrido que afortunadamente no ocasionó mayores desgracias.

¡Murió Jorgito!

Tres años y medio contaba el simpático e inteligente chiquitito que hacía las delicias en el hogar de sus queridos papasitos.

Era tan corrongo, tan insinuante, tan gracioso, que todo el mundo lo quería enseguida. Una violenta enfermedad lo llevó a la tumba en una noche, con gran sentimiento de todos.

¡Dichoso angellito que no conoció los sinsabores de la vida!

Para don Víctor Dobles, para su estimable señora y para los hermanitos de Jorgito enviamos nuestras palabras de profundo dolor.

Mercado de ganado en Heredia

Miércoles 20 de marzo.

José Mº Castillo, vendió 11 reses a 15½ centavos kilo.

Leopoldo Hidalgo, 10 a 20½ cts. k.

Manuel Castro, 5 a 20 cts. k.

Ramón Barrantes, 9 a 18½ cts. k.

Leopoldo Hidalgo, 6 a 20 cts. k.

José María Castillo, 7 a 20 cts. k.

Leopoldo Hidalgo, 2 a 20 cts. k.

Rafael Lobo, 6 a 17½ cts. k.

Ramón Barrantes, 10 a 19 cts. k.

Zenón Chacón, 10 a 19½ cts. k.

Leopoldo Hidalgo, 5 a 19½ cts. k.

Ramón Barrantes, 2 a 2½ cts. k.

Leopoldo Hidalgo, 4 a 20 cts. k.

Abraham González, 7 a 19½ cts. k.

Santiago Zamora, 9 a 18½ cts. k.

Francisco Acosta, 9 a 18 cts. k.

Jacinto Rojas, 8 a 20 cts. k.

Leopoldo Hidalgo, 4 a 19 cts. k.

Manuel Castro, 2 a 19 cts. k.

Abraham González, 5 a 19 cts. k.

Pío Pol, 3 a 21½ cts. k.

Leopoldo Hidalgo, 9 a 18 cts. k.

Agapito Rodríguez, 1 a 16½ cts. k.

Manuel Castro, 3 a 18½ cts. k.

Abraham González, 23 a 18 cts. k.

Francisco Acosta, 7 a 16½ cts. k.

Leopoldo Hidalgo, 5 a 16½ cts. k.

Manuel Castro, 2 a 17 cts. k.

Agapito Rodríguez, 1 a 15½ cts. k.

Ramón Barrantes, 8 a 19 cts. k.

De los datos anteriores se deduce que el precio del ganado ha mejorado, lo que se atribuye a escasez del artículo debido a que se presentó poco número de reses, pues no es la época actual la de buenos precios ni ventas desde luego que nuestro pueblo en cuaremasa se abstiene de comer carne.

Comerciantes que prosperan

Nuestros buenos y estimados amigos don Antonio y don Víctor Urbano García, socios de la acreditada firma «Antonio Urbano y Compañía» de esta plaza, disolvieron la sociedad comanditaria que tenían constituida para dar mayor empuje a sus negocios, a cuyo fin formaron una nueva Sociedad mercantil, colectiva, cuya razón social es «Antonio Urbano y Hermano», con un capital social de cien mil colones que está cubierto. Los dos socios son gerentes y la duración de la Compañía será de cinco años. Su principal establecimiento en ésta es el conocido almacén del Norte del Mercado «El Gremio», en el cual con toda solícitud y esmero se sirve a la numerosísima clientela que nuestros amigos cultivan con tanto empeño y provecho.

Por nuestra parte no nos cabe sino felicitar calurosamente a los dos luchadores que a fuerza de trabajo y de honradez han sabido dar nombre y crédito a su hoy respetabilísima casa, elevándola a la primera categoría en nuestro comercio.

Que sigan prosperando con igual suceso y que sus aspiraciones de ser fuentes se colmen por completo.

¡Adelante, y siempre adelante! ese es el lema de los que siempre llegan al final de la jornada.

Unos pobres artesanos en la miseria

Ayer a la 1 de la tarde se quemó en Curridabat por el barrio Ciprés una casa, propiedad de don Luis Carpio, acabando el fuego con todo cuanto esas pobres gentes tenían.

No valieron auxilios para evitar el incendio, porque el viento soplabá fortísimo y en un minuto destruyó completamente aquel hogar, dejando en la miseria a esta desgraciada familia, que hoy queda quizá implorando la caridad pública.

LA FABRICA

—DE—

FOSFOROS

regalará el día último del mes de marzo próximo, una preciosa BICICLETA a la persona que presente mayor número de cajas usadas de los fósforos de su fabricación.

EL PRINTEMPS

ó la

“SAMARITAINE” DE PARIS

son dos grandes establecimientos conocidos en todo el mundo

El caballero de alta sociedad encuentra allí su vestido completo, desde la levita, el frac, el smoking ó el saco elegante de última moda hasta la más insignificante prenda de uso interior.

La dama distinguida encuentra desde la más fina seda, lana ó gasa hasta el último detalle de tocador.

La democracia, que es la que da vigor al país, encuentra allí una buena y elegante chaqueta ó chaquetón, un excelente pantalón, ropa interior, camisas, sombreros, zarzas, rebozos, pafiones, lencos, mantas, etc., etc.

Calzado desde la más fina calidad hasta el más fuerte para trabajadores.

No se moleste usted mucho, el Almacén de los Señores

ROBERT HERMANOS

ES HOY EN SAN JOSE DE COSTA RICA un «PRINTEMPS» ó una «SAMARITAINE»

donde se evitará pérdida de tiempo y ganará además en baratura de precios y calidad de artículos. Un personal numeroso y activo atiende a nuestra clientela.

Después la mar de cosas: todo lo necesario para baño y toilet, completos juegos para escritorio, herramientas de varias clases, valijas de viaje, etc., etc. Puede resumirse diciendo que allí encuentra Ud. todo lo que necesita, tal cual pasa en las grandes ciudades europeas ó americanas. Es la única casa en su género en Centro América.

Para niños de toda categoría preciosos vestidos

La Legación apostólica trasladó su domicilio

La legación Apostólica se ha trasladado al barrio de San Francisco de Mata Redonda, habiendo terminado su instalación en el día de ayer.

Sobrada razón es esta y medio más que suficiente para que las paredes del antiguo Lizareto que tanto afean en aquel pintoresco barrio, la Dirección de Obras públicas las mande a demoler, utilizando todo aquel material en el relleno de ciertas calles que bien lo merecen.

Aquellas paredes son antiestéticas en dicho lugar y hasta repugnantes para todo aquel honrado vecindario que clama á voces porque su reclamo justo que en tantas ocasiones ha elevado, sea esta vez atendido.

Telegramas rezagados en la Central

Francisca Escobar, de Guatemala, 2.
Moisés Jiménez, de Santa María.
Concepción de Nodger, de Aduana de Guatemala.
Juan Ojeda, de Las Juntas.
Chepita Obando, de Santa Teresa.

De Justicia Juzgados y Alcaldías

Se sobreeseyó a favor de Ignacio Valverde Araya por maltrato de obra a su esposa Angélica Castro.

—Se declaró que a Ernestina Jiménez le faltan por descontar 2 meses 5 días de presidio.

—Se sobreesee definitivamente en la sumaria para averiguar el hurto de un pagará en perjuicio de María del Pilar Rojas Mora.

—Se decretó prisión y enjuiciamiento contra Pablo Sánchez Ramos por estafa a Alberto Sánchez.

—Se sobreesee definitivamente en la sumaria contra Dimas Rojas Acuña por lesiones a Jacinto Porras.

—Se admitió la apelación de Rafael Quesada y Pedro Zumbado.

—Se dió audiencia a las partes en causa contra Modesto Espinosa.

—Se corrieron traslados en causa contra Ramón González.

Nueva Relojería DE FRANCISCO MÜLLER

La primera en su clase. Surtido completo. Servicio esmerado. Precios sin competencia. Frente a la Plaza de la Artillería.

MADERAS DE SAN RAMON HOPKINS & ORLICH

Contando con una gran cantidad de magníficas maderas del Pacífico, se hacen cargo de toda clase de construcciones á precios sumamente reducidos. Venta de maderas en sus depósitos en San Ramón, y en San José entre la Ferreteria de Rodríguez & Hno. y la tienda El Tokio. APARTADO N° 395.—SAN JOSE, COSTA RICA

Capital líquido pagado: c/. 1.700,000-00
UN MILLON SETECIENTOS MIL COLONES
para Ud. como respaldo de sus depósitos, cuentas,
etc. etc. con nosotros

El día 1° de Enero de 1912 prorrogamos el término social de esta firma y aumentamos el Capital Pagado en **C/. 200,000-00 MAS**

Todos nuestros amigos saben que cada día del año aumentamos nuestros esfuerzos para servirles bien persistiendo en nuestro conocido lema: **CORDIALIDAD, CORTESÍA Y BUEN TRATO** y hoy se alegrarán de saber que **TAMBIEN** hemos aumentado considerablemente nuestra responsabilidad, lo que **CONTINUAREMOS HACIENDO**, pues nuestras ganancias no se retiran del **NEGOCIO** sino que se invierten constantemente en él, **PARA BENEFICIO DE TODOS NUESTROS CLIENTES.**

Comience Ud. bien el año entrando en negocios con nosotros. No le pesará!

BENNETT, ROJAS Y FERNANDEZ
BANQUEROS

Agencia en Cartago: **NICOLAS CASASOLA O.**

Gran Hotel Internacional

(Fundado hace más de treinta años)

Establecimiento situado en el punto más céntrico de la capital. El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el confort deseable. La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad de su clientela extranjera y del país.

Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto

ALFREDO TOSI, Propietario

Basigó y Alvarado

ALMACEN DE GENEROS
..Y ABARROTES..

Han recibido por el último vapor y venden á precios sin competencia Arroz, Tabaco Virginia, Sacos para café, Gangoche, Zarazas, americanas Casimires ingleses, Zéfiros, Juguetes y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES del papel para cigarrillos marca "SERRANO" y del afamado betún para calzado "CORDIN"

RELOJERIA SUIZA ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc., etc., escogidos en las mejores fábricas por el mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salon y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y á precios módicos.

¡Atención todos! -Materiales de Zapatería-

Frente á la casa del Lic. don José Joaquín Rodríguez he establecido un depósito completo de materiales de zapatería para venderlos á precios equitativos.—Se garantiza su buena calidad.

San José, 20 de enero de 1912.

Gabriel Coronado.

De Cartago

20 de marzo.

Anoche hubo un amago de incendio en casa de don Fidel Delgado, sita al Norte de la Estación. Gracias á la actividad de la policía y auxilio de los vecinos y dueños de la casa, pudo cortarse el fuego antes de que hiciera mayores males.

CORRESPONSAL

De Alajuelita

Hemos alabado la idea de establecer aquí la cañería,—obra útil, de magna importancia para la vida de los pueblos.— Más ó menos difícil será para los vecinos pagar el impuesto, pero estamos seguros de que los más lo pagarán.

No estamos de acuerdo con la idea que hemos oído se tiene de establecer el alumbrado eléctrico en la población.

Muy bonito sería ver á ésta bien iluminada, naturalmente, pero, eso es muy caro y el vecindario es muy pobre. ¿Cómo se le va á obligar á pagar el impuesto de luz, que de seguro habrá de resultar muy alto?

Dicen que se ha propuesto el cambio de dos pulgadas del agua de nuestra cañería por cinco luces. Mal negocio sería ese para nosotros, más aún si se considera que con el tiempo talvez nos va á faltar agua.

Por qué el proponente no se conforma con media pulgada? Eso sería más equitativo.

El señor Cura hace gestiones para obtener la instalación en las mejores condiciones.

Por nuestra parte y en nombre del vecindario, damos las gracias al señor Kern por su valiosa cooperación.

CORRESPONSAL

De Atenas

20 de marzo.

«Somos ó no somos», decía cuando la inolvidable Convención Republicana el ilustre repúblico que resultó agraciado por el voto de aquella histórica Asamblea. Y «somos ó no somos», repitió él mismo varias veces, dirigiéndose á las multitudes que lo aclamaban.

¿Hasta dónde iba el espíritu de esas palabras, dirigidas como interpelación á los pueblos que atentos las oían?

Nosotros, los campesinos, los que constituimos lo que se ha dado en llamar pueblo, comprendimos siempre el alcance que aquel tribuno ardiente daba, con la seguridad que siempre imprimió á sus discursos, á la pregunta que en tales términos formulaba y que nos parecía entrañaba también una reprimenda para los indecisos, para los faltos de entereza, para los que no tenían convicciones.

Y nosotros los que componemos ese pueblo, entendidos de la interrogación que se nos hacía, al decirnos «somos ó no somos», estuvimos por la afirmativa, y contestamos con virilidad «somos».

Han pasado dos años y unos días, y aquellas palabras nos han seguido sonando como una música.

Han pasado dos años y unos días desde que dimos de una manera categórica la contestación que Costa Rica entera dió al candidato del Partido Republicano.

Hasta ahora estamos contentos de haber dado tal respuesta. No nos hemos arrepentido de haber resuelto el problema de aquella fecha, inclinándonos decididamente á favor del Partido que siempre ha sido el nuestro, el Republicano.

Pero nos han venido á contar muchas cosas; nos han venido á decir que el hombre de nuestras simpatías, que el tribuno que nos preguntaba «somos ó no somos», vive asediado constantemente de solicitudes para obtener un lugar en las papeletas de diputados; aspirante al puesto he sabido que ha osado manifestar que cuenta con la recomendación del señor Presidente.

Será verdad? ¿No se estará calumniando vilmente al distinguido apóstol de la causa republicana en Costa Rica?

Nosotros creemos sinceramente que se trata de manchar su nombre, sin que él haya dado el menor motivo para ello, y creemos que el pueblo que casi unánime contestó afirmativamente á la pregunta de «somos ó no somos» que se le hacía, no llegará á tener derecho para, á su vez preguntar á su Presidente «¿somos ó no somos?»

CAUPOLICÁN.

EL GALLITO

Fábrica de Chocolate Dulce á 60 cts. libra
DE ODIO Y HERRERA

Café molido EL MEJOR del mundo
por su Aroma y Pureza

ELABORACION ESPECIAL

Almacén de Granos

Contamos con un completo surtido de productos del país
Heno, Cebada Trigo, Avena,
Semilla de Algodón y Afrecho de toda clase

TOMAS FERNANDEZ Y HNO.

Teléfono n° 198

Apartado n° 614

Joyería Moderna

Perlas científicas de Supra

Artículos para Señoras

Relojes Suizos

Brillantes

Alhajas Finas

Curiosidades valiosas en Joyería

Para satisfacer los gustos más exigentes, acaba de recibir la Platería de moda, la Platería de la elegancia y buen tono, la Platería de

R. ORTIZ é HIJO

Zapatería Española

MANUEL ESCORRIOLA

En fama, elegancia y buena calidad de los materiales que se emplean, está reconocido por todos que no hay zapatería en el país que compita con la ESPAÑOLA. El surtido de cueros finos es completo y renovado mensualmente.

Gran fábrica de ladrillos

Mis talleres de ladrillo pueden atender cualquier pedido de ladrillo de construcción, por grande que sea la demanda. El artículo se garantiza por su buena calidad y baratura de precio.

At Sur de la ciudad, Calle del Porvenir.

FRANCISCO MORA VENEGAS

LA MEJOR

Quiere U. una buena máquina de escribir?
Compre una UNDERWOOD. Quedan pocas.

Tengo además cintas de copiar y cintas que dan escritura incopiable; la mejor para testimonios de escrituras y documentos públicos.

RAFAEL A. FERNANDEZ

Unico Agente en Costa Rica.

San José, 25 de enero de 1912. Apartado 406.



Nunca se anuncia

porque todo el mundo la conoce como la que vende más, como la más honorable, como la que puede mejor atender todas las solicitudes que se le hagan porque siempre tiene un enorme surtido.

La tienda de A. LEIVA Y Cía., antes de los ALFAROS, nos merece toda clase de buenas recomendaciones.